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許今棟 黃小梅

香港電騙 雲頂山情懷
       今天港媒報導了一起被
騙到泰國，接著被押送到緬
北的兩港女，一台男，付出
贖金後回到各自的居留地香
港和台灣。據說港女「不被
虐待」，而台男被毆打及每
日被暴曬刑罰。可能為方拯

救其他被騙者，港警為泰國說了很多好話，
港警說，兩港女是被一三十二歲香港女人欺
騙往泰，不是在泰國街頭被強擄，前往緬甸
出于自願。
       香港二四年頭七個月的電話詐騙數字大
幅上升，頭七個月已錄得二千七百一十六
宗，單是七月已有一千一百餘宗。
       香港保安局副局長卓孝業警告市民，
如收到任何電訊商、網購平台及相關機構
自稱是客服，要求核實及進行動作取消服
務，便必須小心，可以致電「防騙易」熱線
18222。
       很多香港市民每天都會收到財務公司、
放貸公司電話，招攬市民向他們「低息」借
錢，更多欺騙性質的電話是以美容、醫療、
健身、投資、買房和內地公安身份行騙，說
是商業行為，這些打電話的人真的有店舖、
辦公室，也有商業登記，但往往以「合乎法
律」的手段欺騙錢財，有些被騙者甚至向美
容院購買數百萬的「療程」。
        自內地演員王星被電騙綁架的消息傳出

後，來自泰北及緬甸的騙徒電話幾乎完全消
失，相信會靜寂一段時間。
       受電騙成功騙款的案件其實每年都不止
兩千餘人，很多香港的被騙人是高級知識分
子，有些甚至是投資專家、公務人員，被騙
款後無臉向警方報案，不被統計在內。
        泰北及緬甸的電騙分子多是內地人，他
們之中有部份人也是被迫擔任前線騙徒。多
數的人祇知香港、東南亞華人社會頻頻發生
電話騙案，其實，台灣的詐騙也十分猖獗，
有異于大陸及香港的是，甚多騙徒及被騙的
人多是台灣本島人，寶島的騙徒更聰明，攻
心計勝于泰緬的電騙分子，騙徒利用台灣本
土電話和被騙者聯絡、作案、警方還是未能
順籐摸瓜把歹徒緝拿，台警對追查電騙很不
落力。
       無論大陸、香港及台灣，破案率都十分
低，使得劣根性者有恃無恐，敢于作奸犯
科，祇要以其舌粲蓮花的嘴巴，便可以騙得
金銀滿屋。
        要消除電騙肆虐，最好的方法是讓電騙
分子得到嚴厲的懲罰，電騙為首者應等同殺
人放火犯一樣受重視，同等處治。最好的武
器是有高的破案率，把主腦逮到，而不是高
姿態讓傳媒報導，企圖以傳媒聲勢嚇阻電騙
歹徒，因電騙份子的頭人姓何名誰大眾根本
不曾聽聞，不會因傳媒報導而影響到騙徒的
聲譽。    

這 些 年 ， 我 們 「 文 影
遊蹤」組合，似乎有個不成
文的約定，春節前，必將抓
住年的尾巴，來一次即興出
遊，再落筆成文以作紀念。
今年，我們選擇了南安市最
高點——雲頂山。

雲頂山處于廈門同安區、南安翔雲
鎮、安溪縣的三界處，是廈門市和南安市
的最高峰，海拔1175.84米。據說，峰頂常
有雲霧，故名雲頂山。

臘月裡，天氣有點寒冷，我們小群裡
流淌著關愛的暖流：建議加裝衣服防寒、
出遊最佳路線報備、出發時間確定、接人
約定順序、預告翔雲一文友迎接我們並當
嚮導等等，人未到，情已滿！

雲頂山的山路並不好走，在翔雲鎮的
幾個村莊裡，常常「山重水復疑無路，柳
暗花明又一村」，道路蜿蜒崎嶇，有時誤
以為進入農家了，卻在拐角處有上行的狹
窄坡道；層巒疊翠間，偶爾會只看到藍天
白雲和車窗前的一條水平線，讓人擔憂車
輪一上就掉進無底深淵。作為一個土生土
長的南安人，我為即將到達它的最高峰而
激動，也為它的陡峭而心有餘悸，雲頂山
啊，想說愛你不容易呀！

車子在山腰和山尖上穿梭，那一架
架高大的風車，慢悠悠地轉動著，時而親
近，時而疏離。終于，遠遠地看到了最高
峰上挺立的一個重簷六角亭子了，它的背
景只有蔚藍的天空和恰似洇染的白雲，水
乳交融，橘紅色的琉璃瓦飛簷翹角，給人
一種清秀之美。

此時的雲頂山上，遊人不多。到達山
頂後，打開車門，不禁倒吸一口冷氣，山
高人為峰！四周遠近風景盡收眼底，冷，
已算不得什麼了，各種擺拍、抓拍才是硬
道理。亭子右下方，一塊泛黃的近似三角
形的標誌性大石碑上，豎行鐫刻著朱紅大
字「第一峰」，左邊豎行小字「雲頂山海
拔：1175.84米」，與它合影，盛載著我們
今天到此一遊的滿滿回憶。

站在六角亭裡，寒風有些凜冽，只見
駝山綿連，從眼前的青翠到天際的淡藍；
山坳間散落著五彩繽紛的村莊，似是一幅
油畫；眼皮下的蓄水電站，那一泓碧水像
一畦藍寶石，又像是伏在地上的錦緞，說

不清是藍天的映照還是水的澄碧；山脊上
的風車錯落有致，漸行漸遠。

大石碑的後方，是三界碑，它是一個
三稜形花崗岩小石柱，三面分別鐫刻著：
同安、南安、安溪，我們「文影遊蹤」組
合人員各自伸出一隻手，用手掌同時按在
石柱頂端，拍下這一特定區域的美照。只
見像片的背景是藍天白雲，中間有些許模
糊的遠山，我們的身後，則是幾株墨綠的
綠植，右側是對稱的六角亭，中國的六角
涼亭，講究平衡，給人以穩定和諧之美，
象徵著休閒與寧靜。我突然倍感興奮，我
們的組合，歷經這麼多年了，正如背景碧
空的清澈明淨；如山巒的綿連與深遠；綠
植的不畏嚴寒酷暑、堅韌與頑強；如六角
亭所具有的和諧、休閒、寧靜，我為有這
樣的組合而自豪！

三界碑前，堆疊著幾座尼瑪堆，尼
瑪堆是用大小不等的石塊、石板和卵石壘
成的「祭壇」，象徵著光明和智慧，在宗
教上通常與太陽神相聯繫。我在青海旅遊
時，曾看到很多尼瑪堆，人們以它的最高
點為圓心，向周圍紮著經幡，像一座彩色
的小山丘，而雲頂山上的尼瑪堆沒有經
幡，估計也是人們用來祈願的。

我望著尼瑪堆，若有所思，此次雲頂
山遊玩，亞鴻老師先前的一位同事，是翔
雲人，他感念年輕時代，亞鴻老師帶他走
進文學的天地，精進臻善，入得肯綮。此
次，他特意回到翔雲，全程陪伴我們，不
僅當個稱職的導遊，還帶著我們品嚐家鄉
的特色美味。其間，懷舊、感恩之情溢于
言表。人世間，有了關愛，會讓人更加熱
愛生活，勇于面對生活的千變萬化，從容
又溫馨。

高聳的雲頂山，懷抱著三地界的山山
水水，見證了人們的美好祈願、人間的美
好情誼、科技帶給人類的福報、是祖國大
好河山的滄海一粟……

雲頂山歸來，感慨萬千，以一闋詞、
一篇小文以記之。

附：
霜天曉角‧雲頂山上
風車飛轉，凜冽寒風捲。遙望遠山青

黛，雲頂際、三碑建。
翔雲文友善，慇勤陪不散。年暮此情

千慨，有朋在、時時伴。

謝如意

我生何時不朝聖
西藏，拉薩，朝聖，

這幾個字眼早就不陌生了，
然而 ，實地我從未去過，
道西藏朝聖更沒做過。

老實說，第一次看到
朝聖的畫面或鏡頭，我的第
一印象是新奇、古拙和有些

困惑。我想，那樣長長的旅途上、那樣走幾
步就一個長跪磕頭的機械般的重覆向著靈山
前進，有時間保證嗎？有價值嗎？能夠無悔
嗎……

 空想往往是虛浮和繁雜的，只有實踐
才能出真知啊！

然而，老大不小了，對此我還一直沒
有實踐。這就像曾經念叨要去參瞻仰毛主席
故居和遊覽桂林山水一樣，至今都還只停留
在口頭上 。是不是會有些蹉跎歲月，我自
己都看不懂了。

就在今天。微友給我傳來了有些人去
西藏朝聖的視頻和說詞，更有她發自肺腑
的感受，我分享後也感到有對此動筆的必要
了。我也感動於那些不約而同的朝聖者的心
善志強的行動。

他們有的是為實現父輩未了的朝聖心
願而為，不乏孝道流芳；有的是懺悔於自己
平時為了生計宰殺了好多牛有罪，願意通過
朝聖贖罪，有知錯改錯之善；有的是身懷六
甲還堅持參加朝聖，行至半路嬰兒出生那是
一種富有前瞻性的胎教般未雨綢繆；有的是
在了卻朝聖之中魂歸天界順便天葬了，那有
些「朝聞道，夕死可矣」的韻味；有的是聽
說有朝聖之舉後就暫時放下手中的重要活計
而踴躍參與，那是順應大道呼喚的從容… 
…

  尤其是，這些朝聖的人們一路虔誠跪
拜，心口一致的是竭誠祈禱世間人們的平安
和諧共同發展！這種充滿大愛情懷和實事求
是反躬自省，盡心盡力力圖興利除弊，使彼

此盡量趨向於在完善自己中與他人和諧共生
的實踐行動，實在是令人肅然起敬與見善思
齊的！

 分享了微友送來的朝聖視頻與說詞 回
眸自己至今有限的人生，我禁不住感慨：我
生何時不朝聖？

 讀小學和初中期間，家長和老師的話
就是我虔誠信奉的聖旨，一心一意聽話做好
各種學習活動心無旁騖全神貫註，健康成長
是我的本分堅持，點點滴滴的進步沐浴天地
親長師友之深恩。感恩感德！

 這一切聽話努力學習中的一切，多像
朝聖般的持之以恒的虔誠、頑強和合群共襄
盛事啊！

進入高中和大學，乃至走向社會中，
在家長師長的指導下，在應對生活的一路坎
坷艱苦跋涉中，我又何嘗不像一個十分虔誠
和堅韌不拔九死不悔的朝聖者。為了人生理
想的實現長保初心，躍馬橫槍披荊斬棘身先
士卒義無反顧，那一次次的碰壁不亞於一次
次長跪磕頭碰地的肅穆蒼涼的鐵血柔情！

我聲何時不朝聖？也就是在今天，在
我邊煮飯中我再次唱起懷念戰友的歌淚流滿
面，那是因為我知道世間有好多仁人志士賢
達先烈為了人生理想的實現、為了社會人們
能夠得以和諧共生，在我的前頭英勇地犧牲
了。他們是心胸坦蕩壯舉英雄的殉道者，是
在為人類求解放的朝聖中光榮獻身的，他們
生的偉大，死的光榮，我的淚水中有為他們
自豪向他們致敬的元素，也有感恩他們學習
他們的心脈！

我生何時步朝聖？不是只有範仲淹才
能「先天下之憂而憂」、不是只有魯迅才會
有「我以我血薦軒轅」的氣魄和行動，大道
通行總是薪盡火傳！嚴冬到了，春天還會遠
嗎？

寫於福建南安金淘鎮東溪村溪
堤光伏走廊燈光下

蘇麗莎

我是什麼人，不是我做了什麼
日前參加聖母軍職員培

訓，講師是一位年輕有為，
信德充滿的神父，他談起個
人最重要的要認清自己在社
會，家庭乃至團體中所扮演
的角色，要盡善扮好自己的
角色，而不是在誇耀或突顯

自己奉獻或付出了多少。
我因為這個角色而付出心力，服務人

群就是善盡角色所賦予你的責任，而不是
彰顯自己的功勞，這句話表達了一種存在
主義的觀點，強調人的本質並不僅僅由他
們的行為所定義，而是由他們內在特質、
信念、價值觀或存在本身所決定，這種觀
點反映出個體的身分和自我認知，並不完
全取決於外在行為，而是更多關乎內在自
我，你是在反思或強調個人身分超越行為
表現的這個層面。

程紅

趁年輕好好去愛
吾 家 有 女 ， 年 方 二 十

有四，尚待字閨中。作為母
親，我像天下所有的媽媽一
樣，希望她早日找到自己的
如意郎君，能陪她仗劍走天
涯，遊歷山水間，共同面對
一切風雨險阻。

女兒從小學到高中，雖貪玩，但沒有
早戀，這讓我很省心。上大學後，我便向
她灌輸「大學裡一定要談一場轟轟烈烈的
戀愛」觀念，並時不時地進行提醒，兼小
施壓力，無奈人家並不在意，將大學生活
過得豐富多彩，品嚐了全城的美食，遊覽
了不少山河，唯獨沒有談一場戀愛。這讓
我著了急，添了心事，恨不能她明天就能
談一個男朋友。

我一說這事，身邊的朋友都會說：
「著什麼急！你家女兒才多大！我家孩子
都快30歲了還沒談對象呢。」是啊，縱觀
身邊的同齡人，孩子大都在二十多歲到
三十歲，結婚的幾乎沒有，有的是孩子
不願意談對象，有的是還沒有遇到有眼緣
的，有的是根本就不想結婚。家長從著急
到催促到無奈，最後不得不接受。甚至有
的家長做好了讓孩子做試管嬰兒的打算，
有的家長同意孩子選擇同性戀，真是時代
不同了，時勢造「英雄」。

現在年輕人不談戀愛不結婚成了常
見現象。據《2021 中國民政統計年鑒》
顯示，國內結婚率自 2013 年達到9.9‰的
頂峰後，就一路走低，至 2021 年結婚率
已連續八年下降。房價、工作壓力、生育
成本……都成了年輕人邁向婚姻之路的絆
腳石，多少人將獨身作為了自己的人生態
度。

不止是不婚，很多年輕人連戀愛都
不想談，原因是沒有時間、找不到合適的
人、談戀愛太消耗精力，所以不如一人自
在。且見多了偶像明星在追求另一半時可
以不惜一切，一擲千金，追求儀式轟動一
時，唯恐全世界都不知道，但過不了幾年
就離婚，這讓年輕人更不相信愛情了。傳
統的戀愛觀「入我相思門，知我相思苦」

「執子之手，與子偕老」「願得一人心，
白頭不相離」，這些美好動人的情感都被
現代年輕人嘲笑為了戀愛腦。

現在的年輕人大都是獨生子女，習
慣享受來自家人的寵愛，以自我為中心，
不喜歡主動，不願付出，戀愛關係中各種
問題的出現，讓他們懶於去解決維繫。所
以，在找不到合適的對象、不能擁有輕鬆
舒適的關係時，他們寧可選擇獨身。而在
豐富多彩的電子網絡信息時代，一個人也
很容易度過時光的無涯。

「智者不入愛河，愚者為情所困」
成了人們口口相傳的金句。作為獨立自主
的現代人，「人間清醒」才是人生目標。
但，這清醒讓人感覺到的是冷漠與麻木，
缺乏溫度。不談戀愛不結婚現象的產生是
各方面因素造成，是這個時代的產物，也
許存在即合理。家長對此也是束手無策，
只能聽之任之。

筆者認為，一個人的生命歷程如同
春夏秋冬四季，每季都應有不同的風景。
年輕人正處在生命的春天，理應有最美好
的生命體驗。愛情的美好，讓古往今來多
少文人墨客寫出了驚天地泣鬼神的璀璨詩
句，千百年來被無數人詠頌，奉為愛情的
象徵。

愛，有著慰籍心靈的無限柔情，有
驅除困難的偉大力量，有極致美好的情緒
價值。缺乏愛的人生，如同沒有血肉的靈
魂，是殘缺的。一次情感經歷，不論結局
走向哪裡，都會讓你成長。

從種族繁衍這一偉大社會課題來說，
結婚生子繁衍後代是人類的使命；從家庭
生活這一百姓話題來說，孩子是婚姻幸福
家庭穩固的源泉。沒有孩子的生活是不完
整的，是生命體驗的空白，孩子帶來的美
妙情感與價值體現是任何金錢與權力都不
能代替的。

幸好小女並沒有不談戀愛不結婚的想
法，只是還沒有遇到那個合適的人。我期
待著有一天，她找到生命中最重要的那個
人，那時我會對女兒說：「趁年輕好好去
愛吧！」這也是我想對年輕人說的。

靈子

積極接種疫苗 保護學童健康
隨 著 天 氣 轉 冷 ， 香 港

亦踏入流感季節，衞生防護
中心表示，已向全港所有學
校發信，提醒學校應在流感
季節採取額外措施，同時當
局亦會積極推廣疫苗接種計
劃，為社區和學校提供足夠

的免疫保護。惟衛生署透露，目前全港仍
有168間學校拒絕安排學生集體接種流感疫
苗，另有13間同意參與的學校尚未確定日
期，其中更不乏傳統名校和國際學校，情況
令人憂慮。筆者認為，政府及衛生署要努力
做好科學解說工作，以科學數據消除公眾對
流感疫苗的誤會，在學校和社區築起防疫屏
障，保護學童的身體健康。

 據政府統計數字顯示，截至1月4日，
香港共錄得7宗院舍或學校的流感爆發報
告，有45人受影響，較去年12月每週錄得
2至4宗上升超過5成。同時間，截至本月5
日，各項疫苗接種計劃共接種約183萬劑疫
苗，雖較去年同期增加約5.4%，但總接種疫
苗劑數仍不足全港人口的25%，加上疫後香

港社區的免疫屏障有所減弱，若寒流在農曆
年期間持續侵襲香港，或會再次爆發流感高
峰期，推高總體感染人數。 要知道，目前
流感疫苗作為預防季節性流行感冒的有效手
段，其安全性和有效性已得到許多科學驗證
及國際專家學者的廣泛認可，而每年冬季廣
泛接種流感疫苗，尤其是兒童和長者等易感
人群，更應盡早接種疫苗。

 事實上，學校方面只是提供一個接種
流感疫苗的場合或平台，以常理推測，應該
沒有阻撓學生接種流感疫苗的直接誘因。然
而，學童是否接種疫苗，須由家長決定，估
計不少學校是在知悉學生家長參與意欲不高
的情況下，才沒有安排學生集體接種疫苗，
避免浪費公共資源。因此港府應進一步加強
針對公眾的疫苗教育工作，特別是針對學童
家長的解說工作，以科學數據及實例消除家
長們對疫苗的誤會；同時間，學校方面也應
主動與拒絕接種疫苗的家長進行溝通，解釋
接種疫苗的必要性和好處，這樣才能更好地
在學校推展疫苗接種工作，為學童築起免疫
屏障。


